

pour définir la politique étrangère dans les Amériques et s'est félicité de l'accent mis sur la sécurité humaine plutôt que sur le commerce. Il souligne le rôle de la société civile dans l'élaboration des politiques et la nécessité de mieux informer la communauté politique au sens large, éventuellement par le recours aux nouvelles technologies. Il ajoute que le Canada a un rôle important à jouer dans

l'hémisphère pour la promotion de la démocratie et qu'il doit poursuivre les initiatives positives lancées lors du Sommet de Santiago.

Steven Lee conclut les discussions en s'engageant, au nom du Centre canadien pour le développement de la politique étrangère, à poursuivre le processus d'implication des Canadiens dans le débat sur l'hémisphère et dans la formulation des politiques.

En résumé, les participants de la table ronde ont abordé les questions suivantes :

- La sécurité humaine est une approche importante de la politique étrangère dans les Amériques
- La société civile au Canada a un rôle important à jouer dans la formulation de la politique étrangère et dans l'hémisphère et dans la construction de la société civile dans la région
- L'environnement et les droits de l'homme sont des composantes essentielles de la sécurité humaine
- Les problèmes économiques se répercutent sur le développement de la région. Si certains se sont interrogés sur la capacité et l'autorité du Canada dans les Amériques, tous ont convenu que le Canada est en position de jouer un rôle de chef de file dans l'hémisphère.

La sécurité humaine au sens large est une priorité du programme d'action dans l'hémisphère. Face aux transformations rapides dans la région, le renforcement de la sécurité humaine et la démocratisation pourraient stimuler le développement économique. La recherche d'un meilleur équilibre entre le commerce et l'aide sera un axe majeur des discussions lors des deux prochaines années.

À mesure que les Canadiens participent plus activement au dialogue dans les Amériques, le rôle de la société civile est essentiel pour permettre un débat plus ouvert et plus éclairé parmi les Canadiens, les responsables politiques et les décideurs au Canada et à l'étranger. L'implication de la jeunesse, des communautés multiculturelles, des milieux d'affaires, des femmes et des populations autochtones reste prioritaire.